



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Huesca, mes.	2 pes.
Fuera.	Trimestre. 6 Semestre. 12
EXTRANJERO, AÑO.	42
NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS	
Apart. n.º 20 : Franqueo concertado	
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES	

Han celebrado una extensa conferencia el jefe del Gobierno y el coronel Capaz

NOTAS PARLAMENTARIAS

La ley de Términos municipales

No puede darse caso de mayor injusticia que la frecuente inculpa- ción que los periódicos y los partidos de extrema izquierda hacen a las derechas españolas, acusándolas de tener mediati- zado al Gobierno y de imponer al Parlamento soluciones políti- cas que desnaturalizan el espíritu de la República.

De quien podría decirse eso era de las Constituyentes, donde socialistas y catalanistas impusieron a las Cortes soluciones le- gislativas absolutamente incompatibles con lo que el cuerpo elec- toral votó el 12 de Abril de 1931 y con la declaración del Go- bierno provisional del 14 de Abril, cuyo espíritu y cuya letra aceptó yo como programa político de una República conserva- dora, en mi conferencia del teatro Victoria.

La República que votó el pueblo español no era ni socialista ni catalanista, y la Constitución, el Estatuto de Cataluña y la Re- forma agraria, están impregnadas de sustancia marxista y de es- píritu separatista y antiespañol.

En cambio lo que hasta ahora han votado las Cortes actuales no puede decirse, sin notorio agravio de la verdad, que tenga nada de antirrepublicano ni siquiera de derechista. ¡Ah! Pero lo que es evidente es que hasta el momento actual no se ha hecho nada, absolutamente nada, encaminado a satisfacer a la opinión agraria. ¿Es agraria la amnistía? Ningún agrario había ni en la cárcel ni en el destierro. Y por lo que hace al compromiso elec- toral que con toda lealtad hemos procurado cumplir los agrar- ios, ¿quién puede decir que la amnistía fué una imposición de las derechas? Por cada derechista que ha sido favorecido por la generosidad de las Cortes, pueden contarse cuatrocientos o quinientos extremistas de la izquierda. Y como eso lo saben los periódicos de izquierda tan bien como nosotros, se necesita estar curado de espanto, como lo estoy yo hace mucho tiempo, para no indignarse ante modo tan insolito y desenvuelto de desfigu- rar la verdad.

¿Es agrario el proyecto de haberes del clero? Lo es en cuanto los agrarios formamos parte de las derechas y en cuanto el sen- timiento religioso es inseparable del labrador; que sabe muy bien que entre lo que siembra y lo que recoge hay mil leguas de mal camino y es natural que se encomiende a Dios y a sus mi- nistros. Pero ¿es que las migajas concedidas al clero pueden presentarse como una imposición de las derechas?

Hasta ahora, pues, nada se ha hecho por las Cortes en bene- ficio de los agricultores, pues supongo que no favorecerá mu- cho a la riqueza de los campos el aumento de las tarifas de los ferrocarriles.

Lo único estrictamente agrario que estaba en el orden del día es la derogación de la ley de Términos municipales, y por lo visto los socialistas pretenden dificultar su aprobación, con pro- posiciones incidentales, con largos discursos y con numerosas enmiendas, sin tener la gallardía de proclamar francamente la obstrucción, como hice yo cuando se discutía el Estatuto de Ca- taluña.

Estamos a mediados de Mayo; dentro de quince días empe- zará la siega en muchos pueblos de España, y no corre prisa aprobar una ley que hace falta para proporcionar brazos a la agricultura? El proyecto de ley está redactado de manera que asegura una justa retribución al jornalero, que es lo único que los socialistas tienen derecho a defender. ¿Por qué, pues, se opo- nen a la aprobación? Sencillamente por una cuestión de amor propio. Yo supongo que cederán en su actitud, pero si no recíe- scan su actual intransigencia, habrá que ir pensando en la sesión permanente.

ANTONIO ROYO VILLANOVA.

Notas del carnet

La compensación

Al terminar el conflicto que ha tenido agarrada durante más de un mes a Zaragoza, le han tocado a esta ciudad tres millones de pesetas en la Lote- ría. Es la compensación, pobre si se compara con la magnitud de las pérdidas sufridas, pero que le ha venido como llovida del Cielo, cuando menos lo esperaba.

En cambio hace años que aguarda a que se le restituya la Academia general Militar, y ésta no viene, a pesar de haberse- se solemnemente prometido. La Lotería y la política, pare- cen una misma cosa. Lo mismo arruinan a unos que enriquecen a otros.

Catástrofe espantosa

Ahora resulta que el progra- ma del partido radical socialis- ta francés lo redactó el famoso estafador Stavisky; así lo ha de- clarado el íntimo de éste, Ro- magnino.

Y el programa del partido ra- dical socialista español fué una

traducción literal del francés, hecha por Marcelino Domingo y Albornoz, el del millón y medio de pesetas de sueldo en diez años.

Así, no es de extrañar que el susodicho partido haya sufrido la conmoción interna que lo ha devastado, de la que no se han salvado ni los jefes, a pesar del salvavidas natural de corcho. Y ahí está Albornoz, agarrado como una lapa al peñón del Tri- bunal de Garantías, y Domín- go, añorando la vuelta a sus tiempos de cacique tortosino.

Los deportes del domingo

El partido España-Inglaterra, en Bilbao

BILBAO.—Se ha celebrado el partido de fútbol entre el equipo de selección española y el Sur- derland, en el campo de San Ma- més, con resultado de empate a tres tantos.

En el primer tiempo jugaron los ingleses contra el sol, demost- rando desde el comienzo del parti- do un gran dominio; mediado dicho tiempo comenzaron a do- minar los españoles, perdiendo varias ocasiones de marcar, lo-

Trataron de la penetración pacífica en el territorio de Ifni y de las operaciones a realizar en el Sahara, en combinación con Francia

Varios atracos en Barcelona, uno de 95.000 pesetas a una administradora de loterías, que fué sacada de su casa con engaños por los ladrones

Inopinadamente se ha declarado la huelga general en Guadalajara, por derivación de la que en Madrid sostienen los metalúrgicos. La "Gaceta" declara disponibles en Madrid a los generales Milán Astray, Mola, Losada y otros.

Madrid, 14. (11 30).

Se espera que mañana se reanudarán las clases en Madrid

En ausencia del ministro de Instrucción recibió hoy a los in- formadores el director general de Enseñanza técnica, el cual manifestó a los reporteros que el ministerio no ha cursado órdenes a los centros docentes para que sean suspendidas las clases y clausurados los locales de la Uni- versidad. Las clases se darán cuando lo ordenen los rectores de los centros, y se espera que pasado mañana comenzarán [de nuevo las tareas escolares.

El jefe del Gobierno y el coronel Capaz

Se implantarán medios rápidos de comunicación en el territorio

Esta mañana estuvo el coronel Capaz en la Presidencia confe- renciando con el señor Samper.

Al salir el coronel, se negó a dar referencia de lo tratado en la conversación.

A primera hora de la tarde, el jefe del Gobierno recibió a los periodistas manifestando que ha- bían tenido un largo cambio de impresiones sobre la organiza- ción de los servicios de Ifni don- de inmediatamente se implanta- rán mejoras: consistentes en la colocación de redes telefónicas, radio, servicios sanitarios y tro- pas regulares que en la actuali- dad se encuentran en Ceuta con- centradas y el coronel Capaz las juzga muy convenientes para guarnecer la nueva posición.

Continuó diciendo el señor Samper que hoy se reunirá la Comisión encargada de estudiar los límites, de la que forman parte los expertos en esta materia se- ñores Gazapo y Moreña.

grando el primer goal poco antes del final.

Al segundo tiempo, y después de introducirse varias modifica- ciones en la alineación del equipo iniciaron su dominio los españo- les, que muy pronto se hizo al- terno, logrando los ingleses el empate por penalty. Los españo- les lograron dos tantos más se- guidamente, y cuando iba a ter- minar el partido y todo hacía creer en la victoria de los nacio- nales, los ingleses marcaron dos tantos seguidos, que les propor- cionaron el empate.

El Surdenland ha causado muy buena impresión, y el partido ha sido magnífico, considerándose justo el resultado.

Boxeo

Combate entre Uzcudun y Max Schmeing

BARCELONA.—Ayer se cele- bró el anunciado combate entre el pugil Max Schmeing y Paulino Uzcudun, que había despertado enorme expectación.

El alemán demostró superiori- dad sobre el español, no obstante lo cual al terminar el encuentro a doce rounds, el árbitro proclamo- mó match nulo.

El resultado fué acogido por el público con grandes aplausos.

Nuevas declaraciones del jefe del Gobierno

El señor Samper ha recibido esta noche a los periodistas con- firmando la celebración de la en- trevista de esta mañana, cuya du- ración ha sido de tres horas y que se reanuda el miércoles o jue- ves de esta semana.

Además de las mejoras de co- municaciones y el traslado de no- venta individuos de regulares, cu- yos puntos fueron estudiados en la conferencia, se trató también de la organización de un plan de ocupación, una vez que la comi- sión nombrada para tratar de los límites con Francia, haya termi- nado sus trabajos.

Asimismo se evitará que a la nueva posesión española acudan aventureros a negociar allí.

El coronel Capaz ha manifes- tado su deseo de no volver a Ifni, pues cree que la labor de co- lonización no puede él realizar la, pero el Gobierno estima que sus servicios pueden ser inapre- ciables en aquel territorio.

Ante el debut parlamen- tario de Calvo Sotelo

Se cree que éste derivará hacia la política la materia de su interven- ción

El jefe del Gobierno, conver- sando con los periodistas acerca de la labor parlamentaria de esta semana, manifestó que la inter- vención que en la sesión del jue- ves tendrá el señor Calvo Sotelo,

Argucias macabras

Las izquierdas no respetan ya ni la paz de los sepulcros

A los elementos de ex- tremo izquierda les han entrado repentinamente unas ganas locas de trasla- dar a Madrid los restos de los infortunados capitanes Galán y García Hernández.

Mientras en el biento in- digno fueron dueños abso- lutos de la vida y hacienda de los españoles y pudieron sustituir el derecho, la jus- ticia y la libertad por el imperio de su capricho, ni siquiera se acordaron de que hubieran existido los citados capitanes.

Ahora, como un número más de su campaña de agi- tación y a falta de otro pro- grama que pueda atraer la atención de las gentes, se han decidido a pasear por media España los cadáve- res de los sublevados en Jaca.

«Lo espera con legítima impaciencia la democracia republicana», asegura «El Liberal», de Madrid.

Esa democracia «impa- ciente» es la que no quiere contribuir a la suscripción abierta ya hace dos años por dos de sus más impor- tantes voceros para cons- truir un monumento a los referidos capitanes. Debe ser una impaciencia muy «legítima», pero muy poco desinteresada. Espectácu- los, sí, aunque sean macabros, pero gratuitos.

derivará seguramente hacia el te- rreno político, aunque la materia anunciada tiene carácter econó- mico.

A juicio del señor Samper, el propósito del diputado gallego será negativo, pues lo práctico sería que él, hombre experto en cuestiones financieras, ofre- ciera normas para la confección del presupuesto.

Dijo el señor Samper que se propone conversar con el señor Alba para proponerle que las in- tervenciones de matiz político que tengan a bien hacer los dipu- tados se hagan en sesiones noc- turnas con el fin de no causar estorbos a la labor ordinaria del Parlamento.

Acerca del plan de obras pú- blicas, cuya urgencia es grande, el jefe del Gobierno declaró que lo llevará al Consejo del miérco- les para no demorar más la apro- bación ministerial, y así puedan las Cortes ocuparse de él en breve.

La Policía ha capturado a los autores de la muerte del estudiante Luis Arro- yo Rodríguez

En las últimas horas de la ma- ñana del jueves pasado, y al en- trar en su domicilio, calle de Va- llehermoso, número 11, fué agre- dido a palos el estudiante Roge- lio González Valcárcel, que re- sultó con lesiones de alguna im- portancia.

Los agresores se dieron a la fu- ga, y el comisario jefe de la Bri- gada Social, don Luis Villanova, secundado por los agentes a sus órdenes, señores Torres Ortiz y Parreño, comenzó a practicar in- tensas pesquisas, convencido de que este grupo era el mismo que una hora antes había tiroteado a unos estudiantes a la puerta del Instituto de Lope de Vega, sito en la calle de Manuel Silvela, causando la muerte del escolar Luis Arroyo Rodríguez, y lesiones o otro estudiante, llamado José Escobar.

Como consecuencia de estos trabajos, fué detenido Luis Sal- vatierra Cirriaco, de diez y ocho años, ebanista, quien terminó por confesar que había estado en el lugar del primero de los citados hechos en unión de otros cuatro individuos, a los que oyó decir que iban a seguir a un cabecilla fascista.

La policía, en virtud de estas manifestaciones, siguió sus inves- tigaciones, logrando capturar a Luis Cernuda García, de veinti- nueve años, chófer; a Domingo Ochoa Inasola, de diez y nueve años, soldador, y a Manuel Arcas Pérez, de diez y siete años, chu- rrero, terminando los dos prime- ros por confesarse autores de la agresión al estudiante González Valcárcel.

El comisario, señor Villanova, promovió una serie de careos en- tre los cuatro detenidos, y aun cuando el Ochoa y el Cernuda negaron rotundamente haber da- do muerte al escolar Luis Arroyo Rodríguez, el segundo de éstos fué reconocido como el autor de los disparos en la calle de Ma- nuel Silvela, tapándole el Ochoa cuando disparaba su compañero, y recogiendo seguidamente la pi- stola, que entregó al otro que con ellos formaba el grupo agresor y que se dio a la fuga.

Optimismo sobre la huel- ga de metalúrgicos

Hoy han entrado al trabajo al- gunos obreros metalúrgicos. Los patronos creen que el conflicto está en vías de franca solución, y los obreros en cambio anuncian que no reanudarán sus tareas hasta haber conseguido el logro de sus aspiraciones.

Intento de huelga genera

Los comunistas han pretendido hoy declarar la huelga general negándose a entrar al trabajo e intentando coaccionar a sus com- pañeros, por lo cual fué preciso enviar fuerzas con objeto de ga- rantizar el orden y evitar que el propósito trascendiera, como así ocurrió.

Los estudiantes quieren entrar en clase

Esta mañana ha habido un gran número de estudiantes ro- deando a la Universidad con ob- jeto de entrar en clase creyendo que las tareas se reanudarían, pero al ver que habían sido sus peticiones se retiraron pacifi- camente.

Pérez Madrigal combate duramente a las iz- quierdas

Califica de infamia jurídica la vista por los sucesos de Casas Viejas

HUELVA.—El diputado Pérez Madrigal ha dado una conferen- cia defendiendo en ella la ley de Amnistía.

Exaltó a Lerroux y calificó de infamia jurídica la vista que en breve se celebrará en Cádiz, en la que figura como responsable un solo hombre cuando en realidad son otros los que debieron res- pondeer a los requerimientos de la justicia.

TORTOSA.—Un periodista ha conferenciado con Pérez Madri- gal, quien ha dicho que de Ac- ción Popular al partido radical se contrae una responsabilidad histórica al no afrontar el pro- blema político abatiendo el poder subversivo de hombres fracasados.

Creo indispensable despejar la situación política y si para ello fuera preciso disolver las Cortes, esto sería más aceptable antes que estar mediatizados por esos hombres funestos.

Refiriéndose a la actitud de al- gunos elementos del partido ra- dical, dice, que hay algunos hom- bres muy enamorados de sí mis- mos que no saben lo que quieren y a dónde van, puesto que no ca- be dentro del ideario del partido otras normas y otra dirección que la del único e indispensable jefe, el cual aún no ha dado de sí todo lo que puede. Por último manifestó que ante la paz del sa- grario de Toledo o ante las tur- bulencias del mandil masónico, él prefiere lo primero para bien de España.

Acerca de Largo Caballero se ha extendido en conceptos de gran dureza, diciendo también de él que había hecho traición a los obreros.

Suscríbese V. a "La Tierra"

Diputación de Huesca

El ministro agrario señor Cid ha dado una conferencia sobre asuntos políticos

IMPRESION DE MADRID

Hacia un Gobierno de derechas

Para esta semana se anuncian dos acontecimientos políticos de importancia: la reunión del Consejo nacional del partido radical, que se verificará el miércoles, y la intervención de Calvo Sotelo en el Parlamento, que seguramente ocurrirá el jueves.

A juzgar por las impresiones que hemos recogido, la inmensa mayoría de los diputados radicales permanecerá afecta al criterio de Lerroux, respetuoso con la opinión nacional manifestada en las elecciones que se realizaron bajo la propia égida de Martínez Barrio, recusador hoy por motivos subalternos, del resultado de dicho comicio. Algo más inquieta la iniciación del debate que provocará Calvo Sotelo con su proposición de que se imponga un criterio de austeridad en la confección de los Presupuestos del Estado, que según públicamente se denuncia, llevan un ritmo acelerado hacia la catástrofe económica del déficit incurable.

Considérase débil el Gobierno para resistir muchos embates de gravedad, y por su constitución está expuesto a caer al menor tropiezo, ya que todo el mundo le tiene en el concepto de situación interna. Y son tan ciertos y reales los hechos que trata de combatir la minoría monárquica, y de tal calibre las complicaciones que pueden surgir en el debate, que se está estudiando por los ministeriales la forma de alejar el peligro que en sí encierra tal discusión.

Seguramente, antes de lo que muchos creen habrá de resolver el Presidente de la República la incógnita que actualmente existe, respecto a su determinación ante la evidente maniobra izquierdista conducente a impedir que las derechas ocupen el Poder. No puede decirse lo que ocurrirá cuando llegue el caso, considerado muy cercano por muchos, en que tenga que elegir entre la conveniencia nacional y el interés de los conjurados izquierdistas. El sentir de la inmensa mayoría de los enterados, es de que Gil Robles asumirá directamente la responsabilidad del Gobierno, aunque en su deseo está que no se precipiten los acontecimientos y pueda preparar concienzudamente la movilización civil que le permita hacer frente a la ofensiva que, llegado ese momento, pueda hacerse en el terreno social y en el político.

Disertación del ministro de Comunicaciones señor Cid

Habló sobre el tema «República y agrarismo», que desarrolló extensamente.

No ha mucho tiempo todavía que llamarse agrario significaba tanto como hacerse llamar enemigo del régimen o cavernícola, pero nadie dudará hoy de la notoria injusticia de tales denominaciones.

En las elecciones hubimos de presentarnos proclamando el acatamiento a la situación creada por el nuevo régimen y nos manifestamos dispuestos a prestarle nuestro apoyo; si bien vinieron a nuestras filas algunos elementos monárquicos, no hicieron, en cambio, cuestión cerrada de la forma de Gobierno. Fue un error no advertir que se necesitaba un partido de derecha, que actuase de arriba abajo, no de abajo arriba, y que se decidiese cómo y en qué forma había de actuar. Así dice—no gobernaron quienes debían.

Se entregaron—afirmó—una actuación contraria a los principios republicanos y a las necesidades que reclamaban los problemas y el país. Llegaron a negar la colaboración gubernamental a los hombres honorables, a los republicanos íntegros e históricos, a los republicanos de toda la vida.

Unos a otros se discutían el grado de republicanismismo que cada cual alcanzaba.

Queríamos—añade—una reforma agraria factible y útil, no la Reforma agraria que produce la anarquía y el caos. La minoría agraria no pasaba por la situación que crearon la ley de Arrendamientos y la serie de disparatados decretos contrapuestos, que venía dictando el Gobierno.

¿Actuábamos acaso con beatitud—pregunta el orador—cuando admitimos la separación de la Iglesia y el Estado, si bien con un Concordato, y la enseñanza laica sin persecuciones? ¿No defendíamos así el régimen? ¿Encontró, acaso, el campo satisfacción a sus anhelos en la forma que se legislaba? La ley de Términos municipales sembraba odios y miseria. Y mientras en muchos términos—continúa—faltaban brazos, en otros, las masas obreras perecían de hambre. Aquellos gobernantes destruyeron la economía y desvalorizaron la riqueza pública. Hubo un ministro que, en vez de dedicar sus actividades en favor del campo, estrenaba dramas en el teatro Español o autorizaba importaciones de trigo. Toda aquella actuación, todo aquel monopolio del Gobierno, trajo, como consecuencia, la general protesta popular.

Pide que sea la tierra lo que deba ser, porque el campo no es como lo entiende la legislación socialista, y habla del problema forestal, no iniciado en ningún aspecto. Cita países como Inglaterra, Estados Unidos e Italia, donde las leyes dictadas en este orden producen beneficios inmensos.

Generales disponibles en Madrid

La «Gaceta» publica una orden de Guerra disponiendo que los generales Losada, Berenguer, Millán Astray y Mola, fijen su residencia en Madrid en calidad de disponibles.

Las familias numerosas

Una Comisión de familias numerosas ha visitado hoy al jefe del Gobierno para pedirle que se incluya en los nuevos presupuestos cantidades a las que en años anteriores se les venían concediendo.

Chocan dos vehículos en la Gran vía

En la esquina de la Gran Vía con la calle de Fuencarral, ha chocado una camioneta contra un coche de la Dirección de Seguridad en el que iban el comandante Gracia y un guardia. El primero resultó con erosiones de importancia y el segundo con erosiones leves.

Barcelona Audaz atraco a la dueña de una Lotería

En varios lugares de la capital han aparecido hoy banderas con los colores rojo y gualda, las cuales han sido retiradas inmediatamente.

Opiniones sobre el combate de boxeo entre Uzcudun y Schmelling

El boxeador alemán Schmelling ha dicho que el combate de ayer fué feo, por la decisión de los jueces, ya que Paulino no ganó más que uno de los doce asaltos. El público, bien.

Oyarzabal ha manifestado que los tres últimos asaltos de Uzcudun valieron por todo el encuentro.

En general los diarios extranjeros afirman que el triunfo correspondió al alemán.

Atraco a una lotera

Esta tarde, al salir de su casa la lotera María Ila, un individuo la invitó a subir a un auto porque precisamente quería ir a cobrar a su administración el importe de un premio.

El coche salió a gran velocidad y cuando llegaban a las afueras de la capital, los ocupantes del coche dieron un golpe a la lotera que quedó sin sentido, aprovechando el momento para quitarle 95.000 pesetas que llevaba.

Cometido el hecho, la dejaron en el suelo y emprendieron veloz huida. La lotera fué asistida en la Casa de Socorro de heridas leves.

Un intento de atraco en el que resultan dos heridos

En la casa número 103 de la calle Cruz Cubierta, en la que habita el procurador don Ramón Carmona, se presentaron unos individuos pretextando tratar la venta de una casa.

Mientras uno hablaba con la señora en la puerta del piso, otros dos, pistola en mano, se abalanzaron al interior.

Una hija del procurador dió grandes voces pidiendo auxilio, con lo cual puso en fuga a los ladrones, siendo uno de ellos detenido. Los otros dos fueron perseguidos por los guardias, cruzándose numerosos disparos, a consecuencia de los cuales resultaron heridos un hombre y una joven que pasaban por el lugar del tiroteo.

Olimpia

El domingo: ¡¡Enorme éxito!! Estreno del formidable film «Paramount» de la máxima emoción, dinamismo e interés, UNIDOS EN LA VENGANZA, por Nancy Carroll, George Raft y Lew Cody.

Companyns, sigue amenazando

En la velada necrológica celebrada en Borjas Blancas en honor de Maciá, el presidente de la Generalidad habló sobre la ley de cultivos y dijo a los agricultores que estén alerta por si esto fuera el primer ataque a la autonomía. Recordó sus tiempos de revolucionario y dijo que la revolución ha fracasado en la calle.

Provincias En Guadalupe se ha declarado la huelga general

GUADALAJARA.—Ayer llegaron treinta y dos hijos de obreros metalúrgicos de Madrid que fueron recibidos por centenares de obreros que intentaron celebrar una manifestación con este motivo.

Se practicaron varias detenciones y como protesta por las mismas, se ha declarado la huelga general.

Ha quedado interrumpido el servicio de electricidad quedando la ciudad a oscuras. Las fuerzas patrullan por las calles.

Hoy abrió el comercio sin de pendientes, y los huelguistas pasean por la ciudad en actitud pacífica.

Se busca al concejal socialista Abadía al que se le considera promotor de la huelga. Los servicios se verifican sin novedad. El gobernador ha declarado la huelga ilegal.

Inauguración de unas escuelas católicas

VITORIA.—Ayer se inauguran las escuelas «Obispo Múgica», en las cuales recibirán enseñanza gratuita centenares de niños y niñas de esta población.

Mitín obrerista católico

OVIEDO.—En una villa de la zona minera se ha celebrado un mitín obrerista católico, en el que hicieron uso de la palabra varios obreros, que propugnaron soluciones para los problemas sociales con arreglo a las encíclicas pontificias. Al acto asistieron numerosos obreros de la zona.

La estancia de Villalobos en Salamanca

SALAMANCA.—Ayer llegaron a esta ciudad el ministro y el subsecretario de Instrucción Pública, que fueron obsequiados por la Diputación con un banquete, asistiendo al acto el señor Gil Robles. El ministro ha salido hoy para Madrid y el subsecretario continuó su viaje a Oviedo.

Inauguración de baterías anti-aéreas

El ministro de la Guerra ha estado con sus ayudantes presenciando la inauguración de las nuevas baterías anti-aéreas, resultando las pruebas muy lucidas.

El señor Hidalgo ha continuado su viaje con dirección a la Coruña y a Santiago de Compostela.

ODEON

Siempre los mejores films. El domingo: «M. G. M.», presenta a Joan Crawford y Gary Cooper en VIVAMOS HOY. El amor de un día en las trincheras ante la incertidumbre del mañana. Totalmente en español, por dobles.

NOTICIAS BREVES

DE AYER A HOY

MADRID.—Han sido detenidos varios repartidores de hojas comunistas invitando a la huelga general. Han sido clausurados todos los centros comunistas.

TANGER.—La periodista que se había perdido, señorita Toledano, ha aparecido, manifestando que la secuestró un moro en la región del Bled.

LERIDA.—En la noche del sábado unos desconocidos le pegaron fuego al quiosco Montmartre, del paseo Blondel, ocasionando pérdidas por valor de cinco mil pesetas.

GERONA.—El gobernador ha multado con 250 pesetas al «Diario de Gerona», regionalista, por haber publicado una noticia que no se confirmó, relativa a una huelga.

TORTOSA.—En Amposta ha tocado el premio séptimo de la lotería a la Conferencia de San Vicente de Paúl, de señoras.

PAMPLONA.—El presidente de la Cámara de Comercio, señor Etayo, que fué recluido en la cárcel por el gobernador y liberado por orden del ministro de la Gobernación, está atendo muy felicitado.

BILBAO.—Continúa la clausura de centros comunistas, por haber organizado una huelga general ilegal.

VALLADOLID.—El director de «El Norte de Castilla» don Francisco de Cosío, ha dado una notable conferencia en París, sobre escultura policromada castellana, habiendo obtenido un gran éxito.

BARCELONA.—En San Baudillo de Llobregat se ha celebrado una diada regionalista, con asistencia de Cambó. Llegaron numerosos escamots forasteros con objeto de deslucir el acto, que pudo celebrarse con varias interrupciones.

Los extremistas interrumpen las clases en Valencia

VALENCIA.—Cuando esta mañana se celebraban en las tres Facultades de esta Universidad, las clases como de ordinario, irrumpió en el edificio un grupo de extremistas mezclados con estudiantes.

Se produjo un gran alboroto con este motivo, y los asaltantes destruyeron el mobiliario y el material de cuatro aulas, dando se después a la fuga.

Conferencia del señor Goicoechea

SAN SEBASTIAN.—El señor Goicoechea ha dado una conferencia sobre la labor que viene desempeñando Renovación Española. Dijo que España padece una triple enfermedad: de prurito izquierdista, separatismo y marxismo.

Dijo que la curación de España será la restauración, que le llevará a acometer empresas de carácter universal.

Impresionante accidente de automóvil de gran lujo

BILBAO.—Cuando se dirigía por la carretera de Ezquoga un automóvil de la matrícula de Barcelona, se incendió el motor, y al notar el chofer que las llamas ponían en peligro su vida, se arrojó del vehículo, continuando éste su marcha que cayó por un terraplén de gran altura, cayendo al fondo destruido. El coche estaba valorado en 160.000 pesetas.

Cese del gobernador de Navarra

PAMPLONA.—Por orden del Gobierno ha sido puesto en libertad el presidente de la Cámara de Comercio y se ha ordenado el cese del gobernador civil que había dispuesto el encarcelamiento de aquél.

Suspensión de un mitín

TORTOSA.—Ha causado indignación grande la suspensión de un aplech tradicionalista que iba a ser celebrado en el monasterio de Poblet.

Los organizadores se lamentan.

ban de esta conducta cuando a la Esquerda, precisamente, se le están autorizando mítines de carácter revolucionario.

Los obreros de Trubia, despedidos

OVIEDO.—El director de la fábrica de Trubia ha entregado una nota diciendo que en vista de que la huelga constituye un abuso de fuerza, el Consorcio se desliga de todo compromiso y, en consecuencia, todos los obreros se consideran despedidos.

Homenaje al director de un periódico católico

GRANADA.—Ha sido obsequiado con un banquete el director de «El Ideal», al que se entregó un álbum con la firma de diez mil suscriptores. Hicieron uso de la palabra los diputados Ruiz Alonso y Moreno Dávila.

El homenajeado, don Pedro Aparicio, leyó unos cuartillos agradeciendo el acto.

Intentan quemar la Casa del Pueblo

SEVILLA.—Unos individuos prendieron fuego hoy a la Casa del Pueblo.

Un sereno vió que salía humo del edificio e hizo uso de las señales de alarma acudiendo los bomberos que sofocaron rápidamente el siniestro.

La fuerza dió una batida por los alrededores y vió a unos individuos que huían, pero no se les pudo dar alcance.

Extranjero

Letrados de las Compañías de Ferrocarriles

BUENOS AIRES.—Las compañías ferroviarias argentinas, cuyo capital es en su mayor parte británico, han enviado al Gobierno un documento en el que piden de manifiesto la grave crisis financiera que atraviesan, en careciendo la urgencia de esta bicler una mejor coordinación de todos los transportes del país.

Lea V. «La Tierra»

Teatro Odeón
Impres. S. A. G. I. Teléfono número 2
EL LOCAL PREFERIDO DEL PÚBLICO POR SUS INCOMPARABLES PROGRAMAS

Hoy, martes A las siete y media y diez y media
FORMIDABLE PROGRAMA DOBLE
Estreno de la gran superproducción, interpretada por DOUGLAS FAIRBANKS (Jr.),
Entre dos corazones
Y el film netamente español, interpretado por Elvira Morla y Vicente Padula,
La viuda quiere emociones
Totalmente en español

Olimpia
El domingo: ¡¡Enorme éxito!! Estreno del formidable film «Paramount» de la máxima emoción, dinamismo e interés, UNIDOS EN LA VENGANZA, por Nancy Carroll, George Raft y Lew Cody.

ODEON
Siempre los mejores films. El domingo: «M. G. M.», presenta a Joan Crawford y Gary Cooper en VIVAMOS HOY. El amor de un día en las trincheras ante la incertidumbre del mañana. Totalmente en español, por dobles.

He aquí...
la receta que le curará su padecimiento del ESTÓMAGO o INTESTINOS, aunque sea de muchos años de antigüedad y hayan fracasado otros tratamientos.

ELIXIR ESTOMACAL
SAIZ DE CARLOS

Olimpia
El jueves: Estreno de la primera película impresionada por la «Ufa» en ESPAÑA,
Estrella de Valencia
Por la bellísima BRIGITTE HELM

CALLOS y dedos doloridos...
alliviados en el acto
Suprime sin peligro sus callos. Ni un momento de incomodidad con sus zapatos nuevos, después de aplicar un parche ZINO DEL DR. SCHOLL.
Suprime el dolor en los dedos energicamente. Ptas. 1.50.
Venta en todas las farmacias.
ZINO aplicado, dolor y callos terminados.

Huesca y su provincia

Huesca

Movimiento de población

Durante las dos últimas semanas se ha observado el siguiente movimiento de población:

NACIMIENTOS. — Petra Andreu Burro, Marina Blanco Bescós, José Marco Lorres, Jesús Puyuel Carrera, María Val Bull, María del Consuelo Bergua Benadé, Pablo López Fernán ez, José Antonio Bellostas García, Gregorio Tiner del Río, Mariano Carreras Paeas, Agustín Blanco Marqués, Libertad Claver Anvella, Miguela Mendrana Gastón, Alfredo Ferrer Bail, Ascensión Jalón García.

DEFUNCIONES. — Asensio Doya Giménez, Leonor Sauras Pomar, Mercedes Otal, Vicente Solano y Solano, Pilar Nasarre Bescós, Francisco Sánchez Azcón, Lorenzo López Usieto, Vicente Rodrigo Ester, Manuel Lares Montori, Antonio Gracia Sánchez, Vicente Blasco Belenguer, Victoria San Agustín Rivera, Isabel Llerza Garulo, Juetina Arnal Castán, Joaquín Tresserra Darbra, Blanca García Marcella, Cipriana Salamón Lacarte, Lucio Fernández San Agustín.

MATRIMONIOS. — Ansel José María Pardina Martín con Blasa Noguero Palomera, Ramón Belmar Molina con Ascensión Solanilla Elpuente, Angel Hernández Díaz con Brígida Arzán Bueno, José Esteban Balaguer con Josefa Las Alegre.

Aplauso muy merecido

Homenaje a María Rosa Urraca Pastor

Por LA TIERRA yo me entero que en Huesca quieren hacer un homenaje sincero al valor de una mujer.

Toda España la conoce por su valor y elocuencia, por su afán de desterrar del pueblo la indiferencia.

Al nombre María Rosa honor hace en su dulzura, y al de Urraca Pastor en su constancia y bravura.

Toda su ilusión pone en restaurar el hogar, de la mujer, fortaleza, de la sociedad, pilar.

Sin dudas y sin temores, con sus virtudes unida, a despertar se dirige toda conciencia dormida.

Que la Cruz ocultar quieren de España en su hermoso cielo y el español, junto a ella, tiene en la vida consuelo.

Mi enhorabuena a la idea de la suscripción abierta, con cuota única iniciada del valor de una peseta.

Seguro el eco ha de hallar en todo este patrio suelo, sabiendo que es imposible lavarle la cara al «negro».

Dejarla sola en la lucha para que amanse la fiera, no es noble, ni es español, ni de Aragón, que es mi tierra.

PELAYO.

Deportes

Campeonato provincial de fútbol

Resultados de los partidos jugados el domingo pasado:

En Barbastro: titular, 2; C. D. Monzón, 4.

En Graus: titular, 3; C. D. Almunia, 0.

El partido Tardienta Jaca, que se había anunciado en el campo de Villa Isabel, fué suspendido por alegar el C. D. Tardienta que no podía desplazarse por desgracias ocurridas a familiares de los componentes del equipo.

Militar, 4; Ciencias, 1.

Para no dejar a los aficionados sin un medio de pasar la tarde, se jugó un partido amistoso entre un equipo militar y el Ciencias.

El partido resultó entretenido, pues el Ciencias jugó un bonito primer tiempo, en el que terminó uno a cero a su favor. Después, se impuso el equipo Militar, que consiguió cuatro tantos.

Arbitró el señor Ena, con bastante acierto.

El C. D. Huesca, a Bordeaux

Para jugar en la gran capital francesa se desplazará el Club Deportivo Huesca a contender con el potente equipo Español de aquella localidad los días 20 y 24 del corriente.

Dándose cuenta de la valía del contrincante, este club ha hecho las gestiones debidas para formar sin discusión, el mejor once que ha alineado el C. D. Huesca. Por lo tanto, se tiene ya la conformidad, para desplazarse, de los jugadores De Mur, Primo, Puente, el Ferro y Juanito.

La excursión se hará en autocar y se saldrá de Huesca a las seis y media del sábado, con objeto hacer el viaje tranquilos y parar en las ciudades francesas de Olorón, Pau, Marsau y llegar a Bordeaux a las siete de la tarde, hora de que saldrán a recibirlos. Con objeto de poder acompa-

ñar en la excursión al F. de Huesca, se pone un precio reducido, que es de 35 pesetas ida y vuelta, incluido el pasaporte.

KIK.

RELIGIOSAS

15 DE MAYO

Santos de hoy

Santos Isidoro, Indalecio y Juan.

La escuela laica

El peligro de la escuela laica no está tanto dentro como fuera de ella; no tanto en el aire que vuestros hijos respiran por unas horas dentro de sus muros como el que respirarán fuera de ellos, en la calle, en el seno de la familia, en las lecturas, en ese ambiente difuso de irreligión y materialismo que impregna la vida moderna sin espíritu cristiano.

Sí, es un mal, un gravísimo mal que la escuela no sea prolongación del hogar en la vida cristiana; pero ese mal recibe eficacia precisamente de que la vida del hogar no es profunda e intensamente cristiana.

Una consecuencia importantísima tenéis que sacar de aquí, padres y madres; tenéis que intensificar vuestra vida cristiana y vuestro espíritu religioso; tenéis que hacer más denso el ambiente de fe y piedad sincera que repiren vuestros hijos en torno vuestro en la vida de familia. No lo olvidéis, no lo olvidéis; de lo que han de ser vuestros hijos decide definitivamente el ambiente de la familia.

Lo cual, advertido bien, no es negar que la escuela es factor importante, y a veces, si no es contrarrestado por la familia, decisivo. En la escuela no se reza el rosario; tenéis que hacerlo rezar a vuestros hijos en familia.

En la escuela no se enseña la religión; tenéis que cumplir más estrictamente que nunca vuestro

deber de instruir religiosamente a vuestros hijos.

Tenéis que ser más cristianos, ya que se quiere que vuestros hijos no lo sean.

Cultos del día

En la Catedral, San Lorenzo y San Pedro, a las nueve y cuarto, la misa conventual.

En la Compañía, a las seis, Hora Santa, aplicándose en sufragio de doña Rafaela Landa.

Continúan en San Lorenzo los cultos a la Virgen del Amor Hermoso.

Relación de las reses sacrificadas en el Madero público:

Número de cabezas	PESO	
	Kilos	Gramos
Borregos	53	758 900
Carneros	142	1.102 300
Cerdos	5	269
Ovejas		
Ternascos	34	232 200
Terneras	7	666 500
Vacas	2	340
Cerdillos de leche		
Toros de lidia		
TOTAL	243	3.368 900

Huesca, 11 de Mayo de 1934.

¡Señoral...

Es necesario que conozca que el Comercio de Tejidos de Leopoldo Sánchez, sigue demostrando diariamente la constante rebaja que viene efectuando y que no tiene imitadores.

¿Por qué? Porque reduce los gastos generales Porque se limita a ganar poco. **Coso Bajo, 63 HUESCA**

Premiado el número 421.



Cuide usted su estómago porque es la base de su salud. Yo padecí también como usted, pero me curó el DIGESTÓNICO.

AUTOBUSES

Huesca-Zaragoza SALEN DIARIAMENTE

A las 8'30 de la mañana y a las seis de la tarde.

LLEGAN a las 9'30 de la mañana y siete y media de la tarde. Billetes reducidos de ida y vuelta.

Se vende piano, en buenas condiciones. Razón en esta Administración.

Huéspedes

Admitiría dos para estar como en familia. Informes en esta Administración.

Vino superior

De cosechero a 3 pesetas cántaro. Razón, Lastierra, de Chmillas.

Labradores, atención

Gran ocasión se vende una trilladora marca Ransornes a toda prueba y garantizando su funcionamiento, puede trabajar con Tractor Fodson. Se dará en buenas condiciones de precio y facilidad para el pago.

Para informes dirigirse al Almacén de Cereales de Vicente Ruiz; Huesca.

Se vende

Agavilladora, «M. Cormick», en buen estado. Guadañadora, «Massey Harris», para torrajes. Torre de Lorenzo Bescós. Carretera de Barbastro.

Se vende

Una máquina amasadora, movida a motor y malacate. Razón: Quinto Sertorio. 7.

Se vende patrimonio

de 25 hectáreas de regadío, y 60 de secano. Mulas y carros. Razón en esta Administración.

Tip. de LA TIERRA

Lea V. "La Tierra" Teléfono de "La Tierra", 75

NO MAS CALVOS : HECHOS Y NO PALABRAS
Contra la calvicie-Revelación sensacional
El rejuvenecimiento de la fisonomía humana con el tratamiento del capilar garantizado
J. MOURADE
 Desde el año 1927 hasta la fecha se han curado más de 10.000 de todas edades

Exposición permanente de casos curados.—Consulta gratuita.—Diez y siete establecimientos funcionan en España y ocho en el extranjero.—Su inventor, J. MOURADE, ha sido distinguido con las más altas recompensas y nombrado miembro honorario del Jurado de Sanidad de Francia y Londres. La eficacia del Capilar J. MOURADE está reconocida por los médicos de España y del extranjero

Se avisa al público que próximamente se proyectará una película científica, demostrativa de casos curados

MARTIRES, 1 (Plaza Constitución). — ZARAGOZA
 Casa Central: Alcalá, 33, Madrid.—Rambla del Centro, 37, Barcelona

Venta exclusiva: Farmacia Comparé

PRECIOS
Capilar, 20 ptas., y Desinfectante, 10 ptas.

AGRICULTORES!

Seguro especial contra los accidentes de trabajos agrícolas. AHORRAREIS MUCHO DINERO si antes de contratar un seguro consultáis condiciones a la FIDES Compañía de Seguros contra los riesgos de transportes y los accidentes de toda naturaleza o a su Delegado para esta provincia

Don Pedro Arregui Tornés.—Corredor de Comercio
 Avenida de la Libertad, núm. 9, prol.—HUESCA

Quién duda que las camas
 que más duran y mejor se duermen y más baratas se adquieren es en la CASA DE MUEBLES de **ANGEL LOPEZ**
Ramiro el Monje, 27 HUESCA
 También se venden maderos de 24 y 30 palmos sobrantes de una obra

Los Puffantes
 Calidad Pureza Economía
 Único concesionario para España y Marruecos:
E. Panzano Llamas
 Pl. Concepción Arenal, 1 dpto.
HUESCA

De interés general

La acreditadísima e importante casa industrial Chocolates Orús, de Zaragoza, continúa vendiendo en Huesca sus ricos y afamados chocolates a los mismos precios de fábrica.

Clases especiales, de sólo cacao y azúcar, desde 1'40 pesetas libra.

Clases finas, desde 1'20 pesetas. Clases económicas, desde 0'90 pesetas.

Calidades superiores en todos los precios. Depósito exclusivo.

Confitería y Pastelería Viuda de Porta

Primera Comunión
 CIRIOS ARTISTICOS
 CAJAS PARA REGALOS
 TODOS LOS PRECIOS

Pastelería SOLER

Restaurant BAR FLOR
 Servicio especial para bodas y banquetes

Leandro Lorenz :- Huesca
 Porches de Vega Armijo. Teléfono 89

PRODUCTOS ECAS
LIQUIDA TRASLADA
 todas las existencias de su establecimiento del Coso de García Hernández, número 39, y se **AL NUMERO 81 DE LA MISMA CALLE**
 Ocasión única para comprar baratísimo artículos para regalo loza, porcelana, cristal, sanitarios, cocinas económicas, perfumería bisutería, flores artificiales, juguetes y aparatos de luz
García Hernández, 39
HUESCA
 INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESES
 Diputación de Huesca

El peor de los males, la desesperanza

Los trabajadores del campo han perdido toda su fe

He vivido, breves días, en mi querida aldea, aldea de hombres honrados, de una carta cabal, sumisos, trabajadores, buenos... He departido con ellos, y entristecido, los encontré desesperanzados, perdida su fe, desalentados, como vencidos...

En lo que esperaron y creyeron siempre; que el Estado les ayudaría para hacer fértiles y ricas sus tierras, asegurándoles por lo tanto, el trabajo, y el pan, ya ni en eso esperan ni en eso creen.

Cansados ya de esperar y de confiar, desconfían de todos y no esperan y no creen en nadie. Perdieron, los pobrecitos bien amados toda clase de fe, humana, y hasta casi divina. A sí esta última no la perdieron definitiva y desgraciadamente todos, es porque en ellos se opera afortunadamente el milagro de que reverdecen en sus pechos buenos las enseñanzas de credo y de virtud que inculcaron en sus almas, de niños y hombres, sacerdotes beneméritos y santos que ya no existen, padres buenos que les enseñaron a ser, honrados, virtuosos y buenos, como hoy lo son. Conservan su fe divina, más la humana la perdieron, a fuerza de esperar y de sufrir.

Los que más luces y más bienes tienen, no se preocupan de ellos, ni se preocupan de nadie, ni de ellos mismos; ¡Es que también éstos se hallan desesperanzados y han perdido su humana fe!

¡Y tan rica y tan fértil y tan munificente como pudiera ser mi amada tierra!

Yo más optimista y más esperanzado, quise sembrar optimismos en sus almas; un poco más de fe en sus credos humanos, pero ¡imposible! han arrastrado tanto tiempo la carga amable de la rosada esperanza que hoy ya no creen en nada ni confían en nadie.

Los de arriba, los de mejores luces no se preocupan; los de abajo, los pobrecitos, los trabajadores desconfían de todos y de todo.

Y en días que los debía encontrar alguno, los encontré entristecidos, humillados, completamente vencidos...

Y eso no... Aunque haya espíritus poco amigos del pobre, mal avenidos por temperamento y educación moral y espiritual con el cariño al trabajador y al pobre, yo siento en mi alma que el trabajador no debe, no puede soportar esos desesperos y esas hondas tristezas.

El trabajador, encima de sus esfuerzos y trabajos que a todos —ricos pobres, intelectuales y profesionales, mercaderes y comerciantes a todos, sin excepción, con su trabajo nos mantiene, y nos da vida, no debe sentir de ninguna manera esos desesperos y esos pesimismo y a nunca, nunca esas profundas tristezas...

Y las tiene que experimentar, las tiene que sentir, mientras no se legisle para ellos, y haya gobernación para sus intereses; mientras no se solucione de una vez la crisis angustiosa que, de mucho tiempo hasta aquí, pero actualmente agudizada, padece.

Si los ricos, si los que tienen luces y medios —aun a costa de ser— con riesgos y trabajos, aunque ricos, no se quieren preocupar y no les importa nada esta crisis de angustia y de hambre, llevemos luces y ayuda al trabajador, apoyémosle sin descanso, los que sentimos otros impropios, al sufrido campesino, a ese trabajador entristecido, que él sabrá correspondernos, porque es noble de corazón y es nobilísimo por su alma.

¡Amados oscenses en esta empresa de redención! para vosotros es esta mi llamada. El pueblo trabajador, el pueblo campesino de nuestro Somontano está desesperanzado y está triste.

Ha perdido su pulso; ha perdido su fe. Quien levante ese pulso; quien inculque en sus almas un credo de fuerte fe, mejor dicho una realidad —que bastan ya las esperanzas y las promesas— ese ganará su voluntad y ganará sus almas, espíritus fuertes que, si hoy se nos muestran como humillados y como vencidos, son los leones fuertes que dormitan y que... esperan.

Cuando el desespero les acucia... cuando el hambre les despierta... serán los leones invencibles... que sabrán exigir... más que como un acto de justicia, como un derecho a la vida.

Derechas, izquierdas y centro, tienen que escuchar esa muda voz, que es todo un poema, antes que ese mutismo triste se convierta por natural ley y lógica consecuencia, si no se le atiende, en clamor de lucha y de guerra.

Hay que curar del desespero y de la tristeza al campesino español, al trabajador de nuestro somontano. Por humanidad y por justicia.

EGIDIO

NOTA.—Redactado el presente artículo, nos sorprende gratamente el editorial de LA TIERRA, de hoy domingo, tratando sobre el mismo tema, es decir, sobre el Pantano de Vadiello y trozo de Monegros.

Ello habrá llevado un poquitín de esperanza y de optimismo al atribulado corazón del campesino de nuestro somontano.

No esperábamos menos de nuestros diputados. No nos sorprende la actitud general de LA TIERRA, órgano esencialmente agrario. A niños y otros, nuestra gratitud perenne—con una súplica ferviente—que es ésta: ¡adelante, siempre adelante! ¡og amor a esta provincia, por Aragón, por España, por los sufridos campesinos.—EDICIO.

LOCALES

Siluetas festivas

De tener algún fundamento lo de al «Abril lluvioso subsigue un Mayo florido y hermoso», la temperatura del último domingo patentizó el aferrismo de manera asaz manifiesta.

El sol, desde primeras horas de la mañana, brilló espléndido y pródigo, derramando a raudales su benéfica e intensa influencia sobre la naciente floración que en el campo nace y surge impulsada por la humedad oculta y retenida de la tierra a causa de las torrenciales lluvias del mes de Abril.

Más que aspecto de primavera dirlase nos hablamos introducido en los prólogos estivales, por el calor que ya pesadamente dejaba sentirse.

Los veladores de bares y cafés, repletos de clientes, hubieron de ser protegidos y sombreados por los tupidos toldos y persianas en los que aun aparecían las huellas de su reclusión invernal, a fin de que placidamente pudieran consumir los aperitivos propios de verano; y al atardecer, constituyeron legión, por su gran número, los oscenses que se dirigieron a los parajes bellos y umbríos que circundan la ciudad,

entre éstos «Morana», la «Salud», «Jara», etc., etc.

Nuestros paseos céntricos, al anochecido, aparecían bulliciosos y algareros en virtud del ingente desfile, en una y otra dirección, de oscenses en plan optimista y festivo porque, como hemos dicho, la temperatura bonancible invitaba a la expansión y recreo.

Los asilados se solazaron, y rieron a placer, en el popular «Circo Maravillas»; generosidad benéfica que fué correspondida a la Empresa con lleno completo en la función de la noche.

Es, lo anotado, lo que más se destacó el último domingo.

X.

Especialista del Hospital Provincial

Luis Gonzalvo Baeta

Médico especialista

de Garganta, Nariz y Oído

Ex alumno interno y ex Profesor ayudante de la especialidad en la Facultad de Medicina de Zaragoza

Calle de Barón Rogés, 12 HUESCA

A. CARDESA

Garganta, Nariz y Oído

Ex profesor Ayudante de la Clínica de Otorinolaringología de la F. de Medicina de Barcelona

Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

Calle de Galdá, 27, 1.º HUESCA

FORMIDABLE INCENDIO EN VILLANUA (JACA)

Han quedado destruidas tres fábricas

Entre doce y una de la noche del día hoy, un formidable incendio ha destruido por completo las fábricas de Electricidad, Molino harinero y Aserradora, propiedad del vecino don Pedro Escartín, quedando todo ello reducido a cenizas, sin que la pronta intervención del vecindario pudiera sofocar el incendio. Parece ser que el incendio se inició en el local que se hallaba instalada la maquinaria de aserrar, contiguo al del molino y fábrica de luz. Se ignoran las causas del accidente. Se calcula el valor de los perjuicios en unas 200 000 pesetas. Todo ello se hallaba asegurado en la Sociedad «La Catalana».

El correspondiente.

Villanúa, 13 de Mayo de 1934.

«La tierra para el que la trabaja»

¿A qué fué a Alicante el ministro de Obras Públicas?

A ver, sin duda, al millar de campesinos que una ley del señor Prieto deja en la miseria

«El Debate», en su sección «Del día», publica el siguiente substancioso suelto que ofrecemos a la meditación de cuantos creyeran que la fantástica carretera de Alicante, lograda mediante una ley obtenida por el señor Prieto de las inolvidables y alegres Cortes Constituyentes por los procedimientos que estaban entonces en boga, era una feliz idea del ex ministro de Obras Públicas, para beneficiar a los obreros.

Vean, vean qué clase de obreros van a salir beneficiados y a dónde llega la tragedia de más de mil campesinos, que por lo visto, no son obreros ni vale la pena de tenerles en consideración...

Dice el suelto de referencia:

«El ministro de Obras Públicas ha ido a Alicante a poner en claro qué es la famosa carretera de la Playa de San Juan, que la tozudez política de don Indalecio Prieto sacó adelante, en lucha con la obstrucción radical de los pretéritos tiempos de las Constituyentes.

En resumen, se trata de una magnífica pista de doce metros de anchura, construida en cornisa sobre el Mediterráneo, que unirá en torno a ésta una ciudad para el recreo y el lujo. A este fin se expropia una faja de terreno de mil metros de anchura a lo largo de la carretera, y ahí se instalarán hoteles, balnearios, casinos y hasta campos de «golf». ¡Recreos proletarios!

Pero al ministro de Obras Públicas le han salido al paso más de mil campesinos que viven sobre parte de las tierras que van a ser expropiadas, sin pagarles, por disposición de la ley que hizo votar don Indalecio Prieto, mas que una misera expropiación, que equivaldría a la renta catastral, multiplicada por 20. Y este bajo precio se les pagará en cincuenta años. Más de un millar de hombres del campo que viven allí sobre sus almendros y sus viñedos, se verán inmediatamente desplazados. A esos hombres con la ley de un ministro socialista se les podrán pagar, por cada mil pesetas de tierra que se les expropia, 20 pesetas al año. ¡Una renta para poder vivir!

Y esto se hace a fin de que, de los millones de pesetas destinados a las obras que el cerebro hiperbólico del señor Prieto concluyó, sólo dos se dediquen a pagar las tierras expropiadas, y el resto sea para enjorar la playa sembrada de parques y calles, donde se edifiquen hoteles, casinos y centros de recreo, y puedan construirse campos de «golf».

Los campesinos que trabajan esas tierras se verán lanzados a la pobreza o a la emigración. ¡Bah! ¿Qué importa esto a un ministro socialista? Al fin y al cabo, los socialistas en el Poder no tienen el compromiso de cumplir su conocido estribillo: «La tierra para el que la trabaja».

Pérdida de una rueda de un automóvil que se extravió el sábado desde Huesca a Monflorte. Se gratificará su devolución. Razón: Hotel Pirineos,

De enseñanza

Creación de escuelas

Se crean provisionalmente las escuelas que se citan, sin que puedan ser definitivas hasta recibir las actas juradas de la Inspección de haberse cumplido los trámites reglamentarios.

Los Arañones (Canfranc), una de niñas y una de niños; Capdesaso, una de niños; Castigaleu, una de niñas; Sandiñés (Escarriella), una mixta para maestro; Finistras (Fet), ídem; La Puebla de Fantova, una de niños; Colls (Montañans), una mixta para maestra; Yaso y Banastás (Panzano y Morrano), ídem; Oatñena, una de niños y una de niñas; Pomar de Cinca, una de párvulos; Parro de la Solana, una de niños; Sena, una de niños y una de niñas; Lafortunada (Tella), una de niños; Zaidín, dos de niños y dos de niñas.

Concurso especial

La «Gaceta» del 11 inserta las nuevas instrucciones para activar la provisión de escuelas que corresponden al turno de consortes, encomendando a las Secciones administrativas la tramitación y resolución de este concurso.

DE SOCIEDAD

Celebró ayer su fiesta onomástica el muy ilustre señor don Jesús Urcia, digno vicario general de esta diócesis.

A las felicitaciones recibidas una la nuestra muy sincera.

— Celebra hoy sus días distinguida señora doña Porificación Sánchez, de Balaguer.

Felicitades.

— Con su distinguida señora salió para Adahueçaga, por unos días, nuestro considerado amigo don Argel Portolés, ex cajero de la Sucursal del Banco de España.

— Saludamos ayer a nuestros queridos amigos don Vicente de Riba, de Robres, y a don José María Otín, de Abellada.

— Sufró ayer la fractura de un brazo doña Juliana Alfranca, de Seral.

Muy de veras lamentamos el percance.

DE LA ALCALDIA

Ganado para el Ejército

En el «Boletín Oficial» de la provincia número 106, correspondiente al día 12 de los corrientes, aparece una circular del Jexcellentísimo señor gobernador civil por la que se dispone que durante los días 24 y 25 de Junio próximo se hallarán en esta capital la Comisión de compra de ganado para el Ejército, designada por el Ministerio de la Guerra.

¡¡PERSIANAS!!

Grandes existencias de todas las medidas

Calidad superior

Precios baratísimos

Florencio Casbas

Goya, 9 HUESCA

Gestor administrativo

P. Abbad

Plaza San Pedro, 7 y 8 HUESCA

Comentarios inofensivos

El último concurso regional de belleza

Acaba de celebrarse en Zaragoza, bajo los auspicios de «La Voz de Aragón», el certamen de belleza que ordinariamente se celebra todos los años para la designación de una señorita que represente a la mujer aragonesa en el que va a efectuarse en Madrid con motivo de la elección de «Mía España». El asunto se ha fallado en última instancia y no cabe apelaciones. Ello no quiere decir que nosotros aceptemos el fallo. Rechazamos, por de pronto, su gestación si bien hemos de salvar primeramente el respeto que nos merecen las personas que componían el Tribunal.

Hay otra cuestión de fondo que no hemos de mencionar: la relativa a los méritos de la señorita designada para ostentar el título de «Mía Aragón», a quien saludamos desde estas columnas. Pero las demás concursantes son señoritas también, señoritas no menos dignas que ella y acreedores, por consiguiente, a un mínimo de consideraciones que no han recibido. Lo hacemos constar así en la seguridad de que nadie logrará probar lo contrario. Aparte de otros detalles que omitimos en gracia a la brevedad, lo demuestra el hecho (sin explicación ni disculpa posibles) de que en el momento solemne de calificar se prescindiese de la lamensa mayoría de las señoritas nombradas por diferentes localidades y agrupaciones de Aragón. ¿Se trataba de una cuestión preguzada? Contestate quien debe contestar. Lo cierto es que con esos antecedentes a la vista es posible que haya quien afirme que el concurso de belleza regional, pomposamente anunciado a los cuatro vientos, no se ha resuelto de acuerdo con las directrices marcadas por un austero, objetivo y recto propósito de satisfacer elevados ideales estéticos.

Sus razones tendrá el Jurado para creer que lo hecho por él bien hecho está. No pretendemos invadir la esfera de su jurisdicción. Allí él con su criterio. Nos hallamos en un momento —repetimos— en que no caben distinciones ni apelaciones. Pero el certamen reviste una trascendencia indiscutible y esa circunstancia justifica la crítica y el comentario.

Ni el Jurado ni nadie puede evitar, por ejemplo, que el juicio general coloque en primerísimo lugar a la señorita Carmencita Peralta Guerrero, mis Huesca, domiciliada en Castejón de Monegros; belleza espontánea, natural, desprovista de modernísimos hueros y artificiosos; de impecable figura y gentil continente, arrogante en sus ademanes y perfecta en sus líneas. Pasemos a otra cosa.

No podemos estar conformes con que se le reste publicidad a estos concursos, mucho menos conformes con que se celebren a puerta cerrada y de una manera familiar. El público tiene derecho a enterarse y a conocer los principales fundamentos de la resolución. El hacer lo contrario da pie para que la fantasía se desborde y ello puede originar comentarios poco favorables a la imparcialidad de los elementos organizadores. Queremos creer que en esta ocasión ha obrado todo el mundo con rectitud. Para ello, hemos de pasar por alto el examen de algunos hechos que parecen atestiguar lo contrario.

Y ahora dos palabras para terminar. Amigos míos, bien está que procuréis exaltar los valores todos de Aragón. Concedednos el honor de secundar vuestro propósito. Pero los buenos modos no están nunca de más. Hay algo en nosotros que nos impide convivir con la ficción y la componenda. No podemos privarnos de la verdad porque la verdad es el oxígeno del aire que respiramos. Un favor os voy a pedir: dejad que los pueblos se desenvuelvan en paz, con sus pocos o muchos valores. Bien están. La hora de la justicia no ha sonado.

TEODORO V. LAVILLA BERGOS

Castejón de Monegros.

Temas del día

La fiesta de los labradores

Hoy celebran los agricultores la fiesta de su patrón San Isidro, fiesta que en el año actual tiene motivos de alegría y de esperanza, más acusados que en los últimos años precedentes.

Buena cosecha material, y buena cosecha moral. Campos prometedores de una copiosa remuneración al esfuerzo labrador, y horizontes despejados en los que luce con fuerza el sol de la vida. Todavía asoman de vez en cuando los nubarrones de la persecución, que no hace mucho asolaron los campos del espíritu con su crueldad y los de la tierra con la plaga de la incompetencia, pero las obras de defensa del agrario son sólidas y no temen a una buena riada, aunque no se confíen demasiado y atiendan vigilantes las maniobras enemigas de su fe y de sus intereses.

La fiesta de los labradores se celebrará este año bajo un signo de esperanza fundada y la España agrícola rendirá a su patrono el homenaje de su reconocimiento, en acción de gracias por el buen cariz que presentan los campos, y como renovación de fe en los designios providenciales que están por encima de los merecimientos humanos.

Un pueblo progresivo: Aracué

En el comienzo de la llanura de Huesca hay un pueblo modesto y sencillo, donde se rinde culto permanente a las virtudes de la raza y donde la hombría de bien tiene su personificación en todos y cada uno de sus habitantes. Aracué siente los problemas modernos y quiere resolverlos en la medida de sus fuerzas, que si

son escasas, la iniciativa y la tenacidad de sus vecinos saben acrecentarlas en la medida que sea necesario, hasta obtener el rendimiento preciso.

El Ayuntamiento ha decidido realizar las obras necesarias para efectuar la traida de aguas, y el sábado último realizaron una visita colectiva al lugar de su emplazamiento, presididos por el dignísimo Alcalde, los miembros de la Corporación y varios amigos de la capital, técnicos en esta clase de obras.

En el monte, debajo del nacimiento de las aguas, fueron invitados los concurrentes a una succulenta merienda, en que el buen humor y la franca camaradería hicieron los honores al menú preparado con la más exquisita prodigalidad y selección, haciéndose votos por celebrar pronto la realización de los proyectos iniciados.

SUCESOS

Un cadáver

De Sarsamarcuello comunican haber sido extraído de un pozo el cadáver de Josefa Pueyo Giménez.

La infortunada joven padecía enajenación mental.

Una fechoría

Dicen de Belver de Cinca que a José Soldevilla le cortaron 168 olivos que tenía en una finca de su propiedad.

Niño arrollado

En Sarriena fué arrollado un niño por un auto particular, causándole heridas de pronóstico reservado.

Suscríbese V. a LA TIERRA